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2014年秋季开学，51岁的教师茹提来
到鲁山县露峰第二小学后营学点成了一
名支教老师，担任三年级86名学生的语文
老师。

因为丈夫突然患病住院，茹提的支教
工作变得异常艰难。家人，学生，她努力
平衡着。丈夫去世后，她将脆弱藏在心
底，继续向前走。

丈夫患病，医院和学校她两头跑

2014年12月15日是茹提生命中痛彻
心扉的一天。

这天是星期一，也是茹提从石龙区龙
兴街道军营学校到后营学点支教的第 16
周。早上一到学校，她就跟数学老师商量
把语文课调到了前两节，上完课后找校长
李迎涛请了 3 天假。因为前一天晚上，茹
提的丈夫杨延黎躺在病床上说了一夜胡
话，她“心里有不详的预感，想着请几天假
好好陪陪他”。

从 9 月 9 日丈夫生病住院以来，这是
茹提第一次请这么长时间假。

茹提支教的第 8 天，杨延黎说这段时
间肚子总是很痛，“明天你只管去学校，我
自己去医院看看就行了。”9月9日上午，杨
延黎去了医院。医生说，初步诊断是肺癌
晚期，而且癌细胞已经转移到肝脏，“估计
还有3至5个月的时间”。

“天塌了一样！怎么也不敢相信，好
好的一个人，突然就只剩几个月的时间
了。”她听到消息后手足无措，泪水直往下
掉。强忍着泪水把丈夫安顿好，茹提和前
来送钱的侄女在医院外抱头痛哭。

“9 月 10 日，星期三，农历八月十七。
我照常来到学校上课。我想，刚来到这个
学校，我不能总是请假。可丈夫还在医
院，这个时候也很需要我。上完课，我来
到医院陪他打点滴到夜里 10 点半。”茹提
的日记本上还残留着泪痕。

茹提每天骑着自行车奔波在医院和学

校之间，晚上在病房里批改作业、备课，几乎
没有耽误过学生一节课，直到12月15日。

请完假后，茹提来到医院，坐在病床边
拉着丈夫的手陪他。晚上9点50分左右，
杨延黎突然呼吸急促，抢救无效，去世。

爱教学，爱家人，她努力兼顾着
家庭和事业

今年 1 月 4 日，元旦假期结束后上班
第一天。料理完丈夫的后事，茹提回到学
校上班。

一走进教室，全班学生一同起立，齐
声说：“欢迎茹老师回来！”在朴实可爱的
孩子面前，茹提没能控制住自己的感情，
她在当天的日记中说：“当时我泪如雨下，
悲喜交加。悲的是我又想起了丈夫，喜的
是孩子们这么懂事。”

这是茹提从教30多年来，第一次在学
生面前流泪。

1980年，17岁的茹提成为鲁山县梁洼
镇东街小学的一名民办教师。1989年，她
通过招工进入梁洼矿子弟学校。2011年，
矿区学校撤并，茹提进入石龙区龙兴街道
军营学校任教。

军营学校校长郝少文是她多年的同
事，“茹老师是发自内心地爱学生、爱自己
的事业，是公认的业务骨干。”郝少文说，

“去年安排支教工作时，学校好几个老师
都报名了，最后学校按照选派标准选定了
茹老师。”

对茹提来说，选择到鲁山支教除了
“对教育的热爱、帮助农村薄弱学校的学
生”之外，还有着一点儿“私心”。她 80多
岁的公公住在鲁山县城，患病多年，“想着
来 支 教 能 离 他 近 一 些 ，多 照 顾 照 顾 老
人”。丈夫去世的噩耗至今都没对老人
说，茹提每天还像往常一样去看老人。

后营学点校长李迎涛在得知茹提丈
夫住院后，第一时间到医院看望。茹提对
此异常感动，“我刚来这里，学校就这么关

心我。本来学校就缺老师，我怎么能把学
生们扔下不管”。

在2014年9月14日的日记中，茹提写
道：“我不能失去我的丈夫，他是我生活的
支柱，没有了他，我不知道自己还怎么生
活……但我不能倒下，因为我的孩子需要
我给他勇气，我还有我的工作，不能把这
86名孩子的课落下，耽误一年可能就会耽
误孩子们一辈子。”

三年级英语教师张亚培说：“茹老师
工作认真，对学生要求严格，连课堂训练
时默写的生字，她都会收回来逐一批改。”

李迎涛说：“老师们没有不敬佩茹老
师的，不仅仅是因为她在丈夫生病期间的
敬业精神，更重要的是她对学生、对工作
的认真负责态度。”

不用闪躲，要做最坚强的泡沫

“不用闪躲/为我喜欢的生活而活/不
用粉墨/就站在光明的角落/我就是我/是
颜色不一样的烟火/天空海阔/要做最坚
强的泡沫”

像上面歌词中所写的那样，茹提在困
难面前，没有闪躲，从最开始的痛苦和迷
惘逐渐变得坚强，一路支撑着自己向前
走。1月6日上午，当记者向她的坚强致敬
时，她瞬间眼眶湿润，声音发抖：“我也是
没有办法，其实我很脆弱，晚上一个人的
时候常常控制不住大哭。”

在茹提的多篇日记中，可以看到她的
坚强和脆弱，也能看到她对工作和生活的

态度：
2014年9月11日，星期四。我走在去

学校的路上，天下着雨，也很昏暗，和我的
心情一样。我边走边哭，雨水和泪水交织
在一起。来到学校，我擦干眼泪给孩子们
上课。当我踏进教室，看到孩子们的时
候，我把一切都忘了。

2014年9月29日，星期一。和同学们
相处一个月了，孩子们发生了很大的变
化，作业写得快了，错的也少了，纪律好多
了，卫生也干净了，孩子们也懂事多了。
这一切让我感到欣慰，同时这一个月家里
的变化让我很伤心。我想，等国庆节放假
陪丈夫再到郑州检查一下……

2014 年 10 月 16 日，星期四。第三节
课我听了程老师的课，她讲得很好，学生
发言积极，时间把握很好，重点突出，教态
自然大方，普通话准确。虽然她比我年
轻，但也是我学习的榜样，以后要像她那
样，充分调动学生的学习兴趣，把课上好。

2014 年 11 月 30 日，星期日。这两天
我不用想着到学校去上课，一心在医院里
照顾老公。看着他高兴，我就高兴，看到
他吃不下饭，我就着急，看到他的腹部一
点都不会小，我真的一点办法都没有。

丈夫走了，生活还得继续，茹提说：
“教了30多年书，我是真心喜欢这一行，喜
欢学生们。这是我的事业，我从来没有想
过半途而废。儿子正在上学，老人也需要
照顾，我得让自己学会坚强。”

（本报记者 孙鹏飞）

51岁的她刚开始支教工作，便遭遇丈夫去世。一边是
需要照料的家人，一边是喜爱的学生，茹提——

藏 起 脆 弱 ，坚 强 前 行

“有没有灯不亮了？灯盖有没有脱落
的隐患？类似这样的路灯设施问题，每天
我都要检查一遍，每隔一段时间所里还要
进行一次全面检查。”1月18日，周日，一大
早，市城管处路灯管理所路灯管理班班长
崔群保已经在工作了。

在我市城管处路灯管理所，像崔群保
这样从事路灯管理工作的有 6 个班组近
40 名工作人员。每天，他们要对各自负

责区域内的路灯使用情况进行检查。“小
检每天不间断，大检定期要排查，要真正
为我市路灯设施的平稳运行提供保障。”
该路灯管理所副所长韩勇介绍说，为切
实做好安全生产工作，保证道路正常照
明，日前，市城管处路灯管理所采取拉网
式排查的方式对市管道路路灯使用情况
进行了安全生产大检查。近段时间来，
该所组织人力对于有树枝遮挡路灯的建

设路、矿工路、光明路等路段进行了修
剪，确保路灯设施安全，提高光亮度，而
对于部分偏远的路段实行后半夜单排亮
灯降低线耗，及时更新改造老化破损线
路，并在我市部分路段安装新型节能灯
具，使用LED、太阳能路灯等，在保证道路
正常照明的前提下，有效降低用电费用。
目前，我市市区高效节能灯具应用率达到
95%以上，高光效、长寿命光源的应用率达

到95%以上。
“路灯管理既要节能降耗，更要方便

群众。冬季，市民格外关注路灯启闭问
题，有的送孩子上学早，若是路灯关早了，
恐怕会不方便。在排查中，也发现了这些
问题，对此，我们已经采取了相应措施。”
韩勇说，目前，我市安装远程控制系统的
路灯调制箱有50多个，可以科学调整路灯
亮灯启闭时间，而另外 200 多个路灯调制
箱以手动调控为主，在适时调控路灯上还
有一定难度，“不过，每 6 到 10 天，路灯管
理所会根据天气情况对路灯启闭时间进
行10分钟左右的调整，前一段早晨是7点
关灯，现在调整为 7 点 10 分，路灯开启时
间是下午5点45分，尽可能地根据我市天
气的具体情况满足市民出行需求。”

（本报记者 毛玺玺）

——市城管处路灯管理所排查市管道路路灯小记

“既要节能降耗，更要方便群众”

今日天气
白天到夜里多云间晴天

西南风2-3级，

最高温度14℃，最低温度3℃

本报讯 （记者毛玺玺）“这几
天，湖里死了不少鱼，看着心疼人，
可能与最近有些市民不当放生有
关。”1月 16日，白鹭洲国家城市湿
地公园副主任纪朝娜告诉记者。

1月 13日，纪朝娜就曾提到过
这个问题，当日记者曾赶到白鹭洲
国家城市湿地公园，看到人工湖面
上漂着一些死鱼。16日下午，记者
再次来到白鹭洲国家城市湿地公园
湖边儿仔细察看，一些鱼儿游得很
缓慢，很容易被捕到。“这几天打扫
湖面清理出来的死鱼不是少了尾巴
就是少了头，有的鱼身上还有被咬
的痕迹，这一看就是被肉食性、杂食
性鱼类咬的。”负责该公园人工湖管

理工作的岳先生告诉记者。
“警务巡逻人员最近不断发现

有人来放生，有黑鱼、巴西龟等肉
食性、杂食性生物，这些放生动物
被放在不适合自身生存的环境中
容易死去，污染环境和水体；二来
这些放生动物是‘外来’物种，威胁
湖里原有物种生存，破坏湖泊生态
平衡。”该公园副主任史辉说，巡逻
人员看见了会赶快制止一下，但是
大多数时间还得靠市民自律。

该公园主任岳振奎建议市民
尽量不要到公园的湖泊放生，园区
内的湖水是“死水”，不利于放生。
另外，放生时还应充分尊重生物习
性，选择合适物种等。

白鹭洲公园最近受到“外来”物种侵扰

管理人员提醒：放生应选择合适物种

本报讯（记者田秀忠）记者近
日从市烟草专卖局获悉，去年我市
通过加强打假力量，强化排查追
刑，加强立体化防控体系建设等措
施，涉假案件数量、市场上假烟数
量、外流假烟数量大幅下降。

加强打假力量，锻造打假队
伍。抽调业务骨干充实到打假机
动队，通过集体办公、军事化管理，
进一步提升了整体素质和工作水
平；对重点乡镇派驻工作组，对重
点村派驻打假中队，有效遏制了重
点地区制假售假活动的反弹。

加强立体化防控体系建设：在

重点区域成立卷烟打假中心工作
站，强化对重点场所、人员和售假商
户的日常监管；成立路检路巡大队，
强化对重点交通要道的把守监控；
成立技术监控大队，对重要路口、重
要路段安排专人24小时监控，强化
对贩假活动的实时监控和打击。

去年，全市共打掉涉假窝点21
个，同比减少 248 个，下降 92%；缴
获制假设备 39 台，同比减少 170
台，下降 81%；查获假烟 583 万支，
同比减少 5404 万支，下降 90%；查
获烟叶烟丝 230 吨，同比减少 838
吨，下降78%。

去年全市打掉卷烟涉假窝点21个

本报讯 （记者毛玺玺）记者 1
月19日从市自来水公司了解到，日
前，该公司召开优化管网运行、安
全供水逾冬研讨会，对目前市区管
网运行和高压区域情况进行探讨
分析，并积极采取措施，保障冬季
安全供水。

“入冬以来，天气越来越冷，
尤其是春节临近，一定要减少管
网爆管的发生，避免给市民带来
不便。”采访中，市自来水公司相
关负责人说，研讨会结合往年爆
管的特征进行分析，总结出管道
材质、管网老化、供水压力、气温
变化等原因造成了爆管的现象，
尤其指出我市距九里山水厂较近
的个别区域由于水压较高，成了
管网爆管的隐患。

对于问题，市自来水公司根据
管网运行负荷，调整白龟山水厂通
向市区供水管网，并根据调整后的
市区输水管网压力合理调整水厂
机泵运行模式，又通过九里山水厂
的变频机组来保证市区管网压
力。此外，还加大了管网测漏力
度，加强对供水管网漏失的专项探
测和修漏，减少跑冒滴漏，对于部
分安装了增压设施的区域，容易造
成管网压力过大，引起管网爆裂的
小区由公司管网管理处牵头，与小
区物业沟通，对用户进行技术指
导，进行压力调整。而对于临近水
厂，管道压力较大的部分小区，公
司管网管理处负责做好小区水压
核实，逐步将管网压力调整至合适
范围，保障管网运行安全。

确保冬季安全供水

市自来水公司优化管网运行

本报讯 (记者孙鹏飞)记者 1 月 19 日
从市招办获悉，1 月 18 日结束的普通高中
学业水平考试中，我市共查处16名违纪考
生，这些考生的本次考试所有科目成绩作
废。

据了解，本次考试我市共 23552 名考
生参加，设 6 个考区 15 个考点 761 个考
场。由于高中学业水平考试的考试成绩将
影响到高招录取，因此考试在考务管理等
方面均参照高考执行。考试期间，各考点
整体考风良好，考试期间没有出现群体性
舞弊行为。

考试期间，各考点共查处16名违纪考
生。按照规定，这16名考生本次考试所有
科目成绩作废，并将违纪行为记入高招诚
信档案，在高招录取时由高校作为参考。

高中学业水平考试中违纪

16名考生成绩作废

1月 19日，郏县供电有限责任
公司职工帮助农民进行冬灌。

为服务农民冬灌，该公司组织
13 支“冬灌保电服务队”深入田间

地头了解用电情况，义务检修用电
设备，解决农民冬灌用电等困难，
帮助浇麦300多亩。

本报记者 温书功 摄

帮农民冬灌

1月19日，市园林处第二苗圃的员工
在给刚分栽的榆叶梅浇水、培土。时下
正值苗木分栽的有利时机，市园林处第

二苗圃组织员工对苗圃内的绿梅、榆叶
梅等不同品种的植被进行分栽，以促进
苗木健康生长。本报记者 姜涛 摄

抢时育苗

本报讯 （记者程颖）记者 1 月 19 日
从市房产管理中心获悉，为了维护房屋
专项维修资金所有者的合法权益，近日
该中心下属的房屋维修资金管理中心出
台了《平顶山市房屋专项维修资金业务
受理规范》（简称《受理规范》），明确了多
项业务办理流程，并公开承诺了各项业
务的办理时限。

小区需要使用房屋维修资金时，办
理申请使用房屋专项维修资金按以下流
程走：小区列出维修使用计划；初步制定

维修方案（含具体招标方式、施工方法、
价格、验收等）；初步征询业主意见（需
2/3 以上业主同意；报请市房屋维修资
金管理中心获得初步意见）；公示方案，
实施业主表决（保留证据材料）；各种项
目材料报送至市房屋维修资金管理中
心；2/3 以上的业主同意后把《房屋专项
维修资金使用申请表》报送至市房屋维
修资金管理中心；市房屋维修资金管理
中心同意批复后可以实施招标工作；中
标结果报送市房屋维修资金管理中心

（或报纸公告）；施工单位进场，市房屋
维修资金管理中心向其拨付 50%的款
项；施工完毕，经业主方认可，验收合
格，拨付剩余 45%的款项；保修期满，经
业主方认可，无问题者，拨付最后 5%的
款项。

《受理规范》还首次明确了房屋专项
维修资金更名过户、房屋专项维修资金
退房退款、房屋专项维修资金业主信息
更正、房屋专项维修资金票据丢失补办
等程序，并分别承诺了办理时限。

市房屋专项维修资金业务受理规范出台

明确办理流程 承诺办理时限

本报讯（记者段孝和 通讯员王永安）
1月19日，记者在鲁山县汽车客运站看到，
一名乘客正在扫描车体上粘贴的二维码。

“只要扫一扫，客运公司的名称、车辆的车
型、年审记录、安全等级、线路区间、驾驶员
的姓名等信息就显示在手机上了。”司机王
师傅说。

鲁山县交通局负责人说，该县两个汽
车站的292辆客运汽车在去年已全部贴上
了二维码，这是继车辆安装 GPS设备后的
又一项安全举措。客运车辆使用二维码系
统旨在提升行业监管水平，强化社会监督
力量。乘客扫描二维码后只需安装专门的
软件，就能获知车辆信息，监督行车安全。
扫不出车辆信息或扫描显示车牌号与实际
车牌号不符的车辆为非法运营车辆。乘客
扫描车辆信息时，如果该车存在相关资质
过期、未按时年审等情况，扫描结果里会呈
现红色，并提示乘客举报。

目前，鲁山县交通部门尚未接到举报。

提升监管水平 强化监督力量

鲁山县292辆客运
汽车贴上二维码

本报讯 （记者王岗）1 月 15
日，舞钢市妇联举行“贫困母亲两
癌救助专项基金”发放仪式，来自
该市农村的 6名贫困母亲各获得 1
万元的“两癌”（宫颈癌、乳腺癌）救
助金。

据了解，“贫困母亲两癌救助
专项基金”是在全国妇联、原国家
卫生部实施的农村妇女“两癌”免
费筛查基础上，针对特困患癌妇女
实施救助，鼓励她们振作精神，战

胜病魔，享受健康生活。该公益项
目在2012年推出，舞钢市首次获得
项目救助。

该市八台镇石桥杨村的李翠
平告诉记者，她在 2013 年发现患
病，经过两次手术，目前病情稳
定。她家5口人，上有老下有小，因
为自己有病，丈夫只能在家务农。
她说：“没想到能够得到救助，心里
很激动，我要振作起来，争取早日
战胜病魔。”

舞钢市发放“两癌”救助金

6位贫困母亲受益


